

EUROPA RESPONDE

Los ministros de Defensa de la UE reiteran su apoyo a Ucrania y determinan unas Conclusiones para avanzar sin demora en la fortaleza de la seguridad y la defensa europea



Consejo Europeo

La defensa europea avanza a un ritmo sin precedentes, pero debe seguir haciéndolo más y mejor. «Estamos en un contexto de una combinación de amenazas y desafíos nunca antes vivido, como la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania y el aumento de las tensiones en Oriente Medio, el Sahel y otras zonas del mundo», reconoce el comunicado del Consejo de Exteriores en formato ministros de Defensa celebrado en Bruselas el 28 de mayo. Y la respuesta más inmediata ha sido la aprobación de unas Conclusiones sobre la Seguridad y la Defensa de la UE que determinan cinco prioridades para el próximo periodo que los Estados deben implementar con carácter de urgencia. En primer lugar, reiteran el apoyo inquebrantable de la UE a Ucrania; en segundo, animan a

gastar más y mejor; en tercero, apuestan por incrementar la capacidad de acción de la Unión (en este sentido, determinaron la plena operatividad de la Capacidad de Despliegue Rápido de aquí a 2025). En cuarto lugar, exhortan a reforzar la resiliencia y asegurar el acceso a ámbitos estratégicos (resaltan el desarrollo de medidas para reforzar la prevención, detección, disuasión y respuesta ante amenazas híbridas, ciberamenazas y actividades maliciosas y animan a promover instrumentos específicos, como la Caja de Herramientas para el despliegue de equipos de respuesta rápida contra amenazas híbridas); y, por último, llaman a fortalecer las asociaciones.

En definitiva, responder de forma conjunta a los desafíos de nuestra defensa y mantener la capacidad de exportar seguridad. «La preparación no crece en los árboles.

Hay que crear preparación. Tiene que construirse involucrando recursos, movilizándolo a través de una fuerte voluntad política; porque requiere cambios, esfuerzos y financiación. Pero está claro que tenemos que gastar mejor. Tenemos que gastar juntos de la forma más cooperativa posible y tenemos que gastar dinero europeo, no solo europeo, pero sí ciertamente más europeo», resumió el Alto Representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell.

La reunión —a la que asistió físicamente el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg para mantener un debate informal sobre la interacción y el apoyo militar entre la UE y la Alianza— se dividió en dos sesiones de trabajo que complementaron la aprobación de las Conclusiones. La primera, como ya es habitual desde el comienzo

del ataque ruso, se dedicó al apoyo militar a Ucrania y contó con la intervención por videoconferencia del ministro de Defensa ucraniano, Rustem Omerov, quien informó a sus homólogos de la delicada situación sobre el terreno. Los ministros abordaron el progreso en el apoyo de los socios con suministros de material de defensa aérea y munición, y analizaron fórmulas para aumentar la producción industrial de defensa.

Por su parte, Josep Borrell detalló los futuros compromisos de seguridad de la UE con Ucrania. En este sentido, los 27 destacaron la necesidad de garantizar la implementación oportuna del Fondo de Asistencia a Ucrania y el uso de los beneficios extraordinarios generados por los activos rusos inmovilizados en favor de las Fuerzas Armadas de Ucrania. Por último, el debate se centró en valorar la Misión de Asistencia Militar de la UE en apoyo a Ucrania (EUMAM Ucrania) que a finales de verano habrá formado a 60.000 soldados ucranianos y está resultando un éxito en la fórmula de adaptar la oferta de formación de la UE a las necesidades de Ucrania.

Durante su intervención, la ministra española, Margarita Robles, reiteró que «España continúa plenamente comprometida con este esfuerzo de todos y mantiene la prioridad que ha asignado a las donaciones a Ucrania». La ministra también anunció a sus homólogos el envío, en próximas fechas, de un paquete de ayuda militar por parte de nuestro país y destacó el Acuerdo de Cooperación en materia de Seguridad entre España y Ucrania que se había firmado, en Madrid, el día anterior, reiterando «nuestro compromiso con Ucrania y con la paz».

PREPARADOS Y EQUIPADOS

La segunda sesión se centró en dos aspectos fundamentales: el primero, debatir cómo mejorar la Preparación para la Defensa (*EU's Defence Readiness*) y, el segundo, analizar la actualidad repasando tanto los compromisos de la Política Común de Seguridad y Defensa en el Sahel y de las diferentes misiones en curso de la UE como la revisión estratégica de la Cooperación Estructurada Permanente (PESCO) y la puesta en marcha de la nueva Capacidad de Despliegue Rápido de la UE (RDC). En su intervención,



La ministra de Defensa y el almirante Juan Francisco Martínez Nuñez, secretario general de Política de Defensa, durante el Consejo.

Margarita Robles no quiso dejar pasar la oportunidad de rendir homenaje a todos los efectivos de la Unión Europea que, durante más de diez años, han servido en Malí tanto en los cuarteles generales de apoyo como participando en la misión EUTM Malí. «La estabilidad y la seguridad del Sahel deben seguir siendo una prioridad para la Unión Europea», dijo la ministra, y matizó que «eso requiere mantener nuestras misiones el tiempo necesario, con mandatos más flexibles, adaptados a la realidad del terreno y a las necesidades locales».

Los ministros reiteraron que es imprescindible mejorar la Preparación de la Defensa (uno de los principales objetivos de la Brújula Estratégica) centrándose, por un lado, en el fortalecimiento de la base industrial y tecnológica por medio de la recién aprobada Estrategia Industrial de Defensa (EDIS) y, por otro, en cómo trabajar en un mejor acceso a la financiación pública y privada.

Una vez más, los ministros insistieron en que, para cumplir las ambiciones de la UE en materia de preparación industrial, es clave garantizar el apoyo financiero necesario a medio y largo plazo y acogieron con satisfacción la inclusión en la agenda del Consejo Europeo de jefes de Estado y Gobierno del próximo mes de junio del

Los ministros determinaron cinco prioridades en Defensa para el próximo periodo

debate sobre la financiación en seguridad y defensa. También analizaron los resultados del último Foro de Industrias de Defensa UE-Ucrania que tuvo lugar el 6 de mayo en Bruselas y reunió a más de 400 participantes. En dicha sesión, la titular española expresó su apoyo a los avances de la UE en este ámbito, resaltando la necesidad de promover la competitividad, así como de «mejorar la innovación y potenciar la inversión

en defensa, tanto desde los Estados miembros individualmente como desde las instituciones de la Unión».

La reunión finalizó con sesión ministerial de la Junta Directiva de la Agencia Europea de Defensa (EDA) durante la cual los 27 aprobaron la Revisión a Largo Plazo de la Agencia 2024 (*Long-Term Review, LTR*) que describe cinco tareas principales para la Agencia durante todo el ciclo de desarrollo de capacidades y determina fórmulas para apoyar a los ministros de Defensa en este desarrollo cuando los Estados miembros así lo deseen. Los ministros acordaron incrementar el número de cometidos de la EDA de tres a cinco, adecuando su cada vez mayor implicación en la defensa europea cuando se cumplen 20 años de su creación.

Las nuevas tareas incluyen iniciativas dedicadas a agregar la demanda hacia adquisiciones conjuntas y permitir la investigación, la tecnología y la innovación colaborativas en materia de defensa. El LTR también refuerza el papel de la Agencia para expresar posiciones conjuntas de los Ministerios de Defensa y garantizar la alineación coherente de las iniciativas, y determina su refuerzo de cooperación mutuamente beneficiosa con la OTAN.

El jefe de la Agencia y Alto Representante, Josep Borrell, resumió: «La Agencia Europea de Defensa debe tener un papel más estratégico si queremos estar a la altura del nivel de ambición que hemos establecido para la Defensa en la Brújula Estratégica (...) Con una visión más sólida y clara, centrada en el desarrollo de capacidades y el lanzamiento de proyectos concretos, la EDA puede desempeñar un papel clave en la construcción de fuerzas armadas más fuertes y mejor equipadas».

Rosa Ruiz